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读书种菜养身心
赵增敏

! ! ! !流火的七月，经历了孩子们的期末
考，作为教师，我的暑假终于来了。欢喜
着，打开日历，标注一个大大的笑脸，终
于可以把步调放慢，开启自己的假期休
闲模式了。
早晨，当第一缕阳光照进窗子时，

我最喜欢的就是收拾自己那两亩田里
的小菜园。你看，那菜蔬，水滋滋、油亮
亮的，只管绿着；
那果实，一嘟噜
一嘟噜的，只管
热闹着。这一切
看起来都是那么
惹人喜。

尤其是那长豆角，细细的，垂在茎
叶间，两三根搭伙，比赛着长。你都不用
挪脚，一下就能摘上一大把儿。再扭身，
是生菜，清凌凌的，像玉白菜。摘下一两
片，直接吃，脆脆甜甜的。西红柿，总是
不大愿意好好长，好在自己家不计较模
样，口味还是蛮好的。
如果还有时间，我就会在空闲处种

点白菜、萝卜等应季的、好养活的菜籽。
慢慢地，这番菜蔬下去了，那番菜蔬就能
长上来。为了满足自己夏天闲散的心情，
让蔬菜漂亮点，我还会在各类菜蔬之间
用花儿隔开。这样，即使有害虫，也不至
于把菜咬得千疮百孔，惨不忍睹。这样间
种，不仅好看，还有好处，何乐而不为呢？

夏日的清晨总是很快，一晃，太阳
就会热突突地冲上来。此时，最适合的
就是找个阴凉处，摊开书来读。偶尔往
远处看看，说不定还会看见几只叫不上

名字的鸟儿，正在懒散地踱着步子。我
忍不住拿起手机，想拍个照。不过这些
小机灵总是警觉得很，总是不待我调好
镜头，或者稍微走近一点，就扑棱一下，
飞远了。我也只好守株待兔般，期待与
它们的下次相遇。

说到读书，这段时间在手边的有两
本。一本是汪曾祺的《生活，是很好玩的》，

另一本是丁立梅
的《光阴如绣 蔓
草生香》。他们一
个像日子里的邻
家大哥，一个像云

朵里的仙女。虽风格不同，却都是把一个
个人或物暖暖地倒出来，让你欣喜不已，
忍不住也想去日子里探个究竟。

汪曾祺的这本书值得一读再读，分
了有味、草木、春秋三个章节，简单接地
气。一页页翻过，越看越觉得这是个有趣
的老人，读着读着，就如同他坐在你的对
面，如话家常般地说着日子里的美食、草
木、人……丁立梅的书，极尽空灵之美
好，干净、治愈，让人心生柔软，看见这世
间一切不起眼的美好，从此不再轻视一
棵草木、一株花草、一个灵魂……
掩书沉思，会感觉平淡的生活原本

是如此有趣，竟然藏着这么多美好。尤
其是这夏天，一切都可以不想，只管读
书种菜，养心养眼，叫我怎能不欢喜？

今日警犬
刘云耕

! ! ! !世界进入高科技时代，警犬并未过时。无论国际还
是国内，在安保刑侦、处突反恐、缉私缉毒中，警犬雄风
总是令人刮目。今日中国，警犬事业的领头羊当属公安
部四大警犬基地：南京警犬研究所是目前国内唯一从
事警犬技术研究的科研所，国家级工作犬协会、公安部
警犬技术信息中心、《中国工作犬业》杂志社都设在其
内，历年来在人体气味、训练、繁育、犬病方面的科研成
果累累。沈阳警犬基地
与中国刑警学院警犬技
术系同为一体，全国统
一招生，专门培养全日
制本科学历的警犬技术
人才。学生要拿到毕业证书，不仅要读完法律、刑侦、犬
学等各种专业理论，而且在校时必须成功训导出一头
合格的警犬。昆明警犬基地是中国昆明犬的摇篮，昆明
犬是我国自行培育、唯一具有独立知识产权的中国工
作犬种，体重 !"斤左右，聪敏果敢，善解人意，易于训
练，现已被巴基斯坦等近 #"个国家和地区作为军、警
犬引进。南昌警犬基地是全国警犬繁育工作管理中心，
对种犬、繁殖、幼训、犬营养等有其独到的研究和贡献。
据公安部刑侦局权威统计，去年底，全国共有警犬
$%&''头，全年警务用犬 %'()万次，破获各种案件近
*&&&件。在重大活动，例如上海世博会、北京奥运会、
杭州 +$&峰会，直至最近召开的上合组织青岛峰会
中，警犬都是嗅爆、防爆的“先行官”。
我喜欢警犬，觉得警犬身上留有古代侠士飞檐走

壁、仗义疏财、路见不平拔刀相助的遗风，因此常去上
海公安警犬基地，在那里结识了许多朋友。

黄春风是警犬基地的资深探长，与警犬为伴 ,&

年，先后训练了近 *&头警犬，参与侦破刑案不计其数，
立过功，受过奖。他是个谦虚的人，从没向我夸耀过当
年破案立功的事，倒是叙述了早年侦案时留下的教训。
上世纪 -&年代初，上海洗涤设备厂的保
险箱失踪，年轻的春风带着他训导的第
一头刑侦犬“军龙”出征，训练有素的“军
龙”顺利地嗅寻到了盗犯越墙的脚印，循
迹追踪约 #*&米，忽见“军龙”兴奋地叼
来一根竹爿，春风感到莫名，环顾四周，见泥地上有沉
重的保险箱压印，再细看，竹爿上留有撬保险箱的裂
痕。于是续追，前面出现一条沟壑，“军龙”是头敏捷的
昆明犬，一跃而过，对面是一大片搭着黄瓜棚的农田。
春风寻思，扛着如此沉重的保险箱，难越此沟，遂唤回
“军龙”，又循路寻迹。已是凌晨，眼前忽现一排工棚，内
有人迹。基地接报，立马调兵遣将，逐一清查，盗犯终于
露出水面。讲到这里，春风略带惭愧地说：“‘军龙’是正
确的，盗犯交代，因一时撬不开保险箱，就把它藏匿到
沟对面的黄瓜棚里，自己溜回工棚。”警犬破案，必须人
犬结合，若人有闪失，无论警犬多么优秀，都会坐失良
机。“军龙”-岁退役，春风不弃不舍，隔三差五带美食
到退役警犬“养老院”探望，直到它 #*岁高龄去世。

四级警长董斌获“迟到的二等功”奖励，这一故事
是王林告诉我的，王林是警犬基地的副支队长，与董斌
是刑警学院警犬专业同班同学。上海世博会期间的一
天晚上，,名蒙面歹徒闯入闵行一家珠宝店，持手枪、匕
首，甩土制手雷，烟雾中砸碎橱窗柜台，将贵重金饰珠
宝洗劫一空，此案惊动高层。'$小时后，,名歹徒在重
庆落网，高科技 ./0技术发挥了神威，领导高度重视，
有功人员很快受到表彰。庆功会后，有位细心的领导探
问究竟：“./0比对的样本何来？”这一问才引起大家的
重视，比对物正是董斌带的警犬“里昂”在离珠宝店 $""

多米的河边草丛中嗅闻发现的。这是一起人、犬、高科
技手段三结合破案的经典案例。$个月后，董斌补获“二
等功”，警犬“里昂”也被授予“功勋警犬”称号。
警犬是战士的枪，是无言战友、忠实伙伴，“爱犬成

癖、视犬如命”用在基地人身上不为过。兽医小蒋每天
巡视犬舍，察看犬的皮毛，关切它们吃的、拉的；刚从刑
警学院毕业不久的警花小周，经常从家里带来鸡蛋壳，
悄悄给爱犬“进补”；工人杨柳 $'年如一日，清洗犬舍，
调配狗粮，被犬咬伤仍坚守岗位。
这是一支在和平环境里，几乎人人都受过伤的警

察队伍，曾被警犬多次咬伤，领有“伤残荣誉证书”的二
级鉴定官郭浩非常平静地跟我说：“狗毕竟是动物，终
日相伴，剧烈训练，难免被咬、被撕、被撞，常在河边走，
哪有不湿鞋。”我听之默默无言，为之震撼，在繁华而又
宁静的大上海，这是一支极其平凡的警察队伍，又是一
支何等伟大的警察队伍啊！

人生为一件大事而来
梁永安

! ! ! !那天上午，参加《钟扬文集》《钟扬小
传》等书的出版发布会暨“学习钟扬精神
座谈会”，会前又见到了钟扬夫人张晓艳
教授。她的神色中还是有掩不住的伤痛，
时光缓缓，永远有带不走的追念。问她小
儿云实的情况，得知已经从山东转学到上
海复兴中学，心里有些松缓，这个灵气的
孩子，会有自己别样的成长路。

在会议上做了 * 分钟的发
言，表达对钟扬教授的崇敬，也讲
述了写作《钟扬小传》的原初动
力：钟扬老师像个永动机，,"多
年做了别人 1""多年的事情，他的能量
从何而来？在各地的采访中，渐渐理解了
他。钟扬有一句特别令人感动的话：“人
生为一件大事而来。”他的大事，都是时
代的空白，是社会发展最紧迫的需求，是
人类共同体的普遍问题。有这种情怀的
人也许很多，但能像他那样，以一个科学
家的专业化知识，紧紧盯住生态学的前
沿课题，餐风宿露地采集种子，那是少而

又少。人生最美的
境界，是做一件心
里喜欢、时代需要
的新事儿，钟扬老
师做到了，他太辛

苦，也很幸福。
每个人都在历史中，只是位置不同。

有的人是火车头，有的人是车轮，有的人
是车厢上的乘客。不能要求每个人都是
火车头，那样火车头也失去了意义。然而
更不能人人都去当车厢上的乘客，那这
个世界会是什么景象？钟扬老师是当之

无愧的火车头，一流大学培养的
人，都应该像他一样，站在火车头
的位置，领跑整个社会。昨天的发
言中，特别提到了写作中的一份
心情：钟扬曾说，“我有许多梦想，

它们都在遥远的地方，为了梦想我独自
远行。”今天我们对钟扬老师最好的怀
念，是让一个人变成一支队伍，让一支队
伍变成新的时代精神。
今夜走过校园的外墙，铁栏杆上镶

嵌着一连串校徽。恍然间，仿佛看到西藏
寺院中的一排排转经筒，于是轻轻走，像
在西藏拨动金灿灿的转经筒，1"" 多米
的祈愿路，将校徽一个个摸过去……
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! ! ! !从上海到启东，本可
以坐公交，因朋友相约，遂
打消坐公交的念头，约在
泗泾地铁站见面后，一同
乘车过去。这需要
由南向北穿过上
海，来到长江口
边，穿过隧道后，
横穿长兴岛，然后
来到崇明岛。这一
路时而隧道，时而
大桥，有时闷在地
底，有时看到浩浩
荡荡的长江水。来
到一个小镇，饭后
继续赶路，穿过小
镇，穿过大片田
地，来到崇明岛边
上了，再走，虽然
还是崇明岛，却已
经是启东地界。

我们来到长江边的永
临汽渡，这儿已经属于南
通，将车直接开上船。不知
不觉，船已经缓缓开动了。
下到车外，站在船边朝下
望，浑浊的江水浩浩汤汤，
看不出从哪儿流向哪儿。
启东在望，不过十多

分钟后，船靠岸了。
来到启东，接待我们

的是新勇兄。他不是启东
本地人，老家是四川的。有
一次在报上看到他的文
章，写了回老家盖房子的
事儿。这段经历和我一样，
我刚毕业没几年，老家说
要盖新房，我因为恋旧，并
不想因为盖新房而推掉老
房子砍掉枇杷树，但父母
决定要盖，我也只好全力
支持。村里有人不解，说你
们家么，还盖什么房子嘛。
爸妈却不这么想，一来，他
们觉得老房子太破旧了，
偶尔来个我们的朋友，也
不好看；二来，他们或许并
没想好以后是不是真要和
我们一起远走他乡吧。

次日一早，一行人上
车，来到江边。我们见到了
从未见过的景象，一个个集

装箱，堆起来，排起来，如同
巨型建筑，将我们挤压成微
小的存在。穿过集装箱建成
的山峦，我们总算看到长

江。这是长江么？或
许是东海吧？满眼只
是浩浩荡荡的水。经
人介绍，才知这是长
江口，那勾连崇明和
启东的崇启大桥就
在眼前。

离开集装箱码
头，来到不远处的小
区，刚建起来，还没
什么人。今后入住这
儿的，基本上是附近
工厂的员工。从十多
楼望出去，仍然望不
到长江对岸。

接着来到拥政
村，房屋散落在田地

间，田里的油菜快成熟了。
透过玻璃窗，隔壁的办公
室里，工作人员正为村民
解决问题。饭后，来到和合
小学，学生在和家长互动，
玩儿得不亦乐乎。我站在
教学楼楼道往远处望，学
校后是大片农田。这景象，
和我老家也没太大不同。
启东就这样么？我想，

全国百强县不过如此。上
午那些巨大的集装箱带来
的震撼，似乎被随后的田
园风光给消解殆尽了。

如果没有下午的行
程，那我对启东的认知得
有多偏颇啊。
下午，所到的仍然是

长江边。之前的集装箱虽
然震撼，但总让人觉得，不
过是一些铁箱子罢了。这
次，我们看见一艘一艘船
舶停在岸边，先不用说它
们有多么巨大，单是看看
那些牵引着它们的缆绳
吧，一条一条足有手臂粗，
更有甚者，已经不是“缆
绳”，而是铁链了。巨大的
铁链环环相扣，要用手提
起一环都是不可能的。缆
绳牵引着的船体，不单有

一般意义上的船，还有半
潜式深海修井与钻井平
台、多功能自升式海洋平
台、圆筒型浮式生产储油
船、海上风电安装船、深海
铺管船、深海原油中转船，
甚至南海填海造岛的“天
鲲号”重型自航绞吸挖泥
船……阳光猛烈，带我们
参观的一个个员工，脸上
始终显露出自信的神情。
这些员工来自天南海北，
启东这地方，伸出一条条
缆绳，牵引住了他们。
第三天，经过头一天

的震撼，来到紫薇公园，我
们的神经算是得到了极大
的舒缓。这儿隐藏着一座
版画院，被誉为“中国版画
第一院”。院内刻刀雕出不
老的岁月，院子外正对着
的荷塘，又开始了一季的
葱绿。
时间流转不息。在吕

四港，时间的存在显得格
外突出。这一天是五月十
七号，一艘艘渔船停泊在
岸边，有的渔民在整修渔
网，有的渔民在修理船体。
经询问，才知道，五月一日

到九月十六日休渔。
这一天，我们在海边

还看到火电厂、化纤厂，它
们是现代启东的根本。但
更打动我的，是时间留下
的一段脊骨———那是近百
年前，张謇邀请荷兰工程
师所修筑的一段防波堤。
残存的防波堤早已不再使
用，但它仍然是启东人努
力的最好见证。
那位远道而来的荷兰

工程师，最终葬在了启东，
算是和启东这片土地融为
一体了。
这次启东之行，还有

一件事让我印象深刻。那
是新勇兄讲的一件事。他
说，他和老乡偶然发现路
边一片荒地，几经观察，这
地似乎真没人搭理。他们
于是产生了一个念头，不
如在这片地上种些东西。
说干就干，他们集合起五
六个四川老乡，开垦、播
种、浇水、施肥，大家每个
星期轮流过去，几亩地的
面积，种满了玉米、白菜、
西瓜、茄子、芹菜等等，不
施肥，不打药，纯天然，无
污染。我问，万一田地的主
人回来呢？勇哥说，那也没
关系嘛，就和他说清楚，付
他一些钱。我想，或许田地
的主人不会要钱吧？谁会
怪罪那些让自己的土地长
满希望的人呢？他一定看
得出，这些千里外的人们，
是把这儿当作自己的土地
一样爱惜的。
那些来自天南地北的

人们，也是这么看待启东
的吧。
想起启东岸边见到的

芦苇来了，在长不出蔬菜
的盐碱地里，芦苇们倒是
长得格外茂盛，芦苇丛中，
一个个巨大的锈蚀的铁锚
闲置着。除开芦苇，海边还
生长一种小得多的植物，
矮矮的，瘦瘦的，看着像松
树，伸手揪了揪，竟揪不起
来。这种植物，叫做碱蓬。
他们犹如异乡人的隐喻，
在怎样的环境里都能扎下
根来。
回上海时，我们打了

一辆车。出租车司机是启
东本地人，他说，他在上海
打拼十年，思来想去，还是
回启东去了。一个地方能
有这样的吸引力，是值得
骄傲的。

竹香$中国画%陈荣力

十日谈
消夏图

拉达克的哲学
$新加坡%叶孝忠

! ! ! !印度北部的拉达克地区已经是
西方人的最爱，街上有不少来自世界
各地的旅行者，着装打扮看起来像来
了好几月，待着待着舍不得走。他们
略微邋遢的模样和穿着冲锋衣、提
着名贵相机的东方旅行者，形成了强烈的对比。
老外留下来后，自然做点小生意，首府列城里品质

较好的外国餐厅和小旅行社，不少都是老外开的，包括
我个人很喜欢的 234 0556787，是列城最精致的西餐
厅，厨师还做了不少本土化的尝试，比如深受欢迎甜点
巧克力馍馍。馍馍是藏族人的主食，类似水饺，而厨师
则以巧克力取代肉馅，颇具创意。
我经常光顾的一家咖啡馆，老板是南非人马克，对

他而言，藏传佛教的神秘色彩和干瘪雄壮的风景是拉
达克令人着迷的第一印象，但他更是被拉达克人脸上

丝毫不见欲望的表情所吸引，才决
定留下来。马克是无神论者，来到拉
达克深深被当地人虔诚的信仰所打
动。“我们活在一个十分富足的世
界，但这里的人和我们比较起来，看

似一无所有，但为什么他们看起来如此平静和开心？”
老城的主干道到了中午时分就会聚集不少当地小

农，摆售自家栽种的蔬菜和水果，马克经常会向一名看
起来已经超过百岁的老妇人买菜。虽然语言不通，她每
次都会微笑接受马克的付款，然后心怀感激地看着他。
死神的脚步似乎距离她不远了，但为什么她能如此安
详地面对人类最原始的恐惧？多年的旅行经验让我也
会猜测，当地人一脸知足或许只是我们一厢情愿的想
象。人类能坚强地活下去，选择相信自己所相信的，就
算是美丽的误会，也是一种活着的动力吧。

责编!徐婉青

! ! ! !有意思的夏天是

从岛上开始的! 明日

起刊登一组 &岛上的

日子'(


